
! ! ! !本报讯 由中华医学会心血
管病学分会主办，复旦大学附属
中山医院和喀什地区第二人民医
院共同承办的第一届喀什噶尔心
脏论坛昨天在喀什地区第二人民
医院举行，中科院院士葛均波教
授、中华医学会心血管病分会主
任委员霍勇教授等 !"多位全国
著名专家参加并举行学术讲座。
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! ! ! !三位对茶各有研究的主讲嘉宾
达成共识：茶之道，不管论科学还是
讲文化，关键都在“适合”二字。

本期活动由上海国际茶文化旅
游节组委会、市科协和本报联合主
办，由闸北区旅游局和上海帝芙特国
际茶文化广场承办，由曹可凡主持。

人均年消费两斤茶叶
#$$#年，中国茶叶博物馆正式

开馆；#$$%年，首届上海国际茶文
化旅游节举办；至今这 !&多年正是
当代中国茶产业和茶文化复兴的重
要时期。中国茶叶博物馆馆长王建
荣研究员回顾这段历史时感触良
多———据统计，#$$'年我国茶叶总
产量是 ('万吨，到 !&#!年这个数
字已增至 #)*万吨；+$$'年我国茶
叶内销量约 '( 万吨，!"+! 年已经
增加到了 +%) 万吨；+$$% 年 !按

!!"#亿人计"全国人均消费茶叶 ",'

公斤，!&#!年!按 !$"%亿人计"人均
消费茶叶 #,&)公斤。
全国许多大专院校都开设了茶

文化专业，包括专科、本科、研究生。
上世纪 $&年代末，茶艺师这个新生
职业也被列入了国家职业大典，茶
艺师职业技能培训和考核鉴定在全
国各地相继展开。据王建荣介绍，起
先接受茶艺师培训的多为服务行业
的从业人员，而今 )&-以上的茶艺
师都是茶与茶文化的爱好者。“对上
海而言，尤其值得一提的是少儿茶
艺，这是由上海领全国风气之先的。
+$$!年 *月，闸北区沪北新村小学
就建起了 (名小学生组成的上海第
一支少儿茶艺队。现在，上海全市已
有 %万左右的学生参加少儿茶艺活
动。”

古时入药还做凉拌菜
你也许不知道，茶叶最初不是用

来泡茶喝的。王建荣为大家揭示了茶
的“前世今生”：茶叶最早与人结缘，
是入药用的；到了汉朝，又成了食物，
属于凉拌菜；直至魏晋南北朝，茶才
成为饮料。“在唐朝，人们对茶叶的冲
泡方式流行煮茶法；到了宋代，又以
点茶法为时尚。点茶后从中国传入日
本，发展成现在的日本茶道。追根溯
源，日本茶道的主要操作流程和器
具，沿袭的都是我国宋朝的范式。”复
旦大学图书馆馆长、著名历史地理学
家葛剑雄教授指出，日本茶道如今世
界闻名，相比之下，反倒是作为发源
地的我们，不够重视自己的茶文化。

让茶成为生活一部分
葛剑雄认为，近些年来茶文化

逐渐兴起是好事，但也要防止将茶
文化的概念过分经济化、物质化。
“物质的茶叶加水，不等于茶文化。
也不是所有的喝茶，都能称之为茶
文化。有生命力的茶文化，还是要着
眼于大多数人，让茶成为生活的一
部分———无论穷人富人、文人粗人，
都能从中找到乐趣。”
葛剑雄举例说，牧业民族爱喝

浓奶茶，是为了补充热量；北京地下
水矿化物多，泡不好绿茶，所以北京
人更爱喝花茶……一般民众与文人
雅士形成的茶文化，自然也有所不
同。比如，上海人有一种喝法叫“讲

茶”，实际上是在“谈斤头”，在茶馆
里调解问题。广东人的“早茶”，就更
有名了。“以前老年人交流信息，可
以在茶馆里从清早坐到下午。交换
情报或谈判，也都可以在茶馆。”

德国维尔兹堡大学哲学系博
士、浙江大学人文学院哲学系博士
后研究员何心鹏也表示，虽然在德
国喝红茶还是主流，但近几年来喝
绿茶的人越来越多，很大程度上是
因为其丰富的文化内涵，也符合欧
洲国家对慢生活方式的追求。“中国
茶文化如果想要做好‘国际交流’，
还需要适当变形。这种变形需要有
创意地回应茶与当代哲学、美学、文
化之间的关系，让茶艺真正变成一
种跨文化的当代艺术。”何心鹏说。

辨体质选茶是基本功
科学饮茶有益健康，已经被世

人认可。据《中国茶经》统计 $!种中
国历代古医书，茶的传统功效有 !%

项。近 '&年来，茶叶生物化学研究
进步显著。王建荣介绍说，茶叶的主
要功效体现在“双抗双调”上，即抗
氧化、抗辐射，调节代谢、调节免疫。
科学研究揭示，茶的防病健身功效
主要来自茶叶中的茶多酚，即茶叶
中多酚类物质的总称，这是茶叶中
一类主要的化学成分，它不仅能抑
制自由基的产生，而且能有效清除
人体内过量的自由基，已被运用于
临床医学实验。

但怎样才称得上是科学饮茶，
公众对此颇多追问。时常有茶友问
王建荣馆长，究竟是绿茶的保健功
能好呢，还是红茶的好。“其实不能
这么比较！”王建荣指出，不同的茶
类因内含物质组成和含量的不同，
药效及保健功能也有所不同。辨体
质选茶是茶道养生的重要基本功之
一。人具体可分成 !(种体质，而且
人的身体还会因为情绪、饮食、睡眠
和节令的变化而变化，所以什么季
节喝什么茶也不是一言可蔽之的，
要具体情况具体分析，适合自己的
才是好茶。而且，尽管饮茶具有多种
保健作用，但我们还是不能把它当
作包治百病的灵丹妙药。“我们只需
把它当作一种健康、天然的饮品，通
过将饮茶融入日常生活，获得身体
上的健康和精神上的愉悦。”

本报记者 董纯蕾 马丹

国际茶文化节牵手新民科学咖啡馆一起“品茶”

茶之道 适合便是好
2013年 第

20届上海国际茶
文化旅游节上周五
晚在大宁灵石公
园开幕，品茗“达
人”会聚茶文化名
家讲坛暨第 162
期新民科学咖啡
馆，揭开了小小茶
叶身后的诸多奥
妙。当科学、艺术和
哲学在茶的世界里
相遇，别有一番“跨
界滋味”。

! ! ! !作文究竟该怎么写？+!岁的上
海少年用自己生动的文字告诉同龄
人：作文想怎么写就怎么写，说自己
的故事。复旦二附中初中预备班吴括
宇的习作集《作文就是这么写》近日
正式发布，圆了自己的“写作梦”。父
亲吴礼权深有感触地说：“学业压力
下，为人父母者应该让孩子有一颗健
康的心，一双明亮的眼，多出去走走，
给他们一个有梦、斑斓的童年。”

从没上过写作班
“真诚自然，没有套话。”复旦大

学教授、原上海市语文学会会长濮
之珍点评说，吴括宇的习作集里有
梦想，有童趣，也有纯真。就像《诗经
伐木》这篇经典诗作，在吴括宇的笔

下变得童趣盎然.“有一只小鸟站在
枝头上，鸣叫着，原来它在找它的朋
友。远处飞来一只鸟，它们俩在树枝
上雀跃，仿佛想比一比谁跳得更
远。”

吴括宇从来没上过写作班，也
从未参加过作文竞赛，但从小爱读
书却是出了名，在他长长的书单上
既有《古文观止》《论语》《鲁迅散文
集》等中国文学作品，也有《唐吉诃
德》《新月集》等外国名著。“我怎么
想，就会怎么写。”吴括宇说，他写作
从不主题先行，而是记录下脑中产
生的想法，比如，在家听《蓝色多瑙
河》，就会写下听音乐的感受。

父亲吴礼权在复旦大学中国
语言文学研究所工作。他说，有些
学生写作都是为了凑字数，但其
实，你平时怎么说，拿起笔就怎么
写，要让孩子有较好的语言能力，

就要注意积累词汇、学习表达技
巧。“看书是一种途径，而成人无意
识间的用词和教育也能帮助孩子
积累一些词汇。”

生活见识是素材
许多孩子一遇到写作就觉得无

话可说，是因为他们的时间被英语、
奥数等各种学习班塞满，没有时间
和生活接触，去体验生活。但吴括宇
的课余生活却和这些学科“相隔甚
远”，他花了许多时间学习书法、练
习空手道和游泳。一有空，父母就带
着他去旅游，去体会大自然的魅力。
吴礼权说，他带儿子去过杭州

六和塔，听钱塘江的潮水声，也带他
去过日本东京，寻访川端康成曾经
听过的鸭川溪水。“孩子要有健康的
心灵，就要让他的童年色彩斑斓，去
寻访自然的声音，听听风听听雨，看

看星星，爬爬山。这些见识都是写作
的素材。”

乐写自己的梦想
吴括宇从小爱读《十万个为什

么》等科普书籍，对天文学、古生物
学、考古学等都有浓厚的兴趣。因
此，在他的习作集中，有不少都是描
绘自己的奇思妙想和未来梦想。在
他的一篇习作《!&年后的我》中，吴
括宇这样写道：“我让人飞了起来。
我将鸟的翅膀的基因移植到了人的
身上，让人类长出了翅膀，让人们能
在天空中自由地翱翔。”而且，文中
还提到，正因为这个发明，他梦想登
上诺贝尔奖领奖台。
吴礼权说，每个人都应该有自己

的梦。“有梦，才有动力，才有希望。
孩子的梦，天真无邪，更是可贵。”

本报记者 马丹

有梦有纯真 12岁出文集
吴括宇告诉同龄人：作文想怎么写就怎么写

! ! ! !本报讯 （记者
马丹）儿童节前夕，
市少工委向全市少先
队员和儿童团员发放
了 ##&万份纸风车，
让孩子们在上面写下
自己的梦想。据统计，
“快乐学习，开心玩
耍”排在第一。

十大"美丽少年梦#

! 快乐学习#

开心玩耍

! 做出有益于

人类的发明

! 做一名志愿者

! 每天能和爸

爸妈妈一起吃晚饭

! 希望和爸爸

妈妈一起融入上海

! 每天都能呼

吸到清新的空气

! 吃得安心#

吃得开心

! 做救死扶伤

的白衣天使

! 成为受孩子欢迎的老师

! 传播中华传统文化

! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）日前，
有关超级网银安全漏洞的新闻在
微博引起热烈讨论。金山毒霸安
全中心也监测到有网民在购物过
程中被无良卖家欺骗，错误使用
超级网银签约授权，最后导致资
金损失。金山毒霸安全中心对

#&( 家商业银行超级网银的授权
功能进行验证，认为有 *(家超级
网银授权风险较大。金山毒霸已
针对此风险升级拦截机制，在网
民访问超级网银签约网页时进行
安全警示。
金山毒霸安全专家建议，网民

只为自己的银行账号签约，不要为
任何其他人的账号签约，即可避免
由此造成的经济损失。

! ! ! !本报讯（通讯员 顾晓红 记者
江跃中）市卫生和计划生育委员会日
前在答复市政协委员刘艳《关于在中
心商圈增设献血点的建议》提案时
表示，将“进一步优化布点工作，在
虹桥综合交通枢纽、上海南站、外
滩、陆家嘴地铁广场新增采血点位，
并采取适当的弹性工作时间”。

市卫生和计划生育委员会透
露，目前全市共 #)个献血屋，!)辆
流动采血车，其中全市日均采集量
低于 #& 人份的献血屋占一半以
上，采血效率最低的日均仅 #,$人
份，“积极调整和优化采血点位一
直是各级血管办和采供血机构的
迫切需求”。

闹市区将新增采血点
选址虹桥枢纽、上海南站、外滩、陆家嘴

85家超级网银授权风险大
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中外嘉宾在上海国际茶文化旅游节上共论茶文化 本报记者 楼文彪 摄
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